

EL ISLEÑO.

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.
PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAHON.—D. Matias Mascaró.—IVIZA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.
En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—PRIMERA QUINCENA DE ABRIL DE 1860.

Efecto de la suspension de las cámaras inglesas en la política general de Europa.—Situacion de Inglaterra en la cuestion suiza.—Parlamento piamontés.—Interpelacion del general Garibaldi.—Contestacion del conde de Cavour.

No es cierto que la ociosidad sea siempre madre de todos los vicios. Ese gran mercado público de la política europea que se celebra en Westminster está desierto hace algunos días, y como la influencia de las vacaciones inglesas de Pascua se estiende en cierto modo hasta donde la política combina planes, negocia cuestiones y agita hombres de Estado, hay reposo tambien en otros pueblos mientras los lores, los *commoners* y los ministros de la reina disfrutan sus breves ocios de primavera. En medio de esta calma, que va á cesar muy pronto, no sé qué ligera sávia de confianza ha sabido al parecer al cerebro de los observadores ansiosos de la política.

Nadie ignora que la gran cuestion del día es la Suiza. La importancia de esta cuestion no se debe tan solo á la energía con que los suizos han dirigido sus reclamaciones contra la anexión de la Saboya; sino tambien al apoyo moral que les ha prestado la Inglaterra. La Suiza ha manifestado el deseo de someter al arcópagó de las grandes potencias una cuestion que el gobierno francés se empeña en arreglar sin consultar mas que su interes y la aprobacion del rey de Cerdeña y de los pueblos saboyanos, y esta ha sido origen de una lucha de influencia entre el gobierno francés y el gabinete británico.

En las últimas sesiones de la cámara de los comunes y en los recientes despachos del *foreign office* entregados á la publicidad, lord John Russell dejaba ver claramente que si habia aceptado tacitamente la cesion de Saboya á Francia, no consideraba resuelta la cuestion de las reclamaciones suizas respecto á los distritos neutralizados de Saboya, y que se reservaba sobre el arreglo de esta cuestion los derechos de las potencias firmantes de los tratados de Viena. Todo presagiaba, pues, que tenia confianza en abrir una campaña diplomática en este sentido, que en esta empresa debia ensayar sus fuerzas, y separándose de la alianza francesa, formar las combinaciones con los demas Estados continentales, cuyo designio habia anunciado en pleno parlamento.

He aquí como la cuestion suiza adquiria una gravedad repentina y dejaba por un momento en una categoria secundaria las demas dificultades de la situacion europea. ¿Iba á luchar diplomáticamente Inglaterra con Francia? ¿Iba á reivindicar para la decision de Europa una cuestion que el gobierno francés queria zanjar entendiéndose directamente con los interesados? Iba á probar si podia atraer á sus miras á las tres grandes potencias continentales? ¿Iba á esforzarse en alcanzar sobre Francia un triunfo moral? Tal es, si no nos equivocamos, el punto de interrogacion sobre el cual se inauguraron las vacaciones de Pascua.

Pero durante este intervalo se ha hecho sentir en los gobiernos y en la opinion pública la benéfica influencia del reposo. No sabemos á punto fijo á qué estado ha llegado la negociacion sobre la cuestion suiza, pero creemos no engañarnos suponiendo que ha tenido la cualidad que algunos aprecian tanto en diplomacia, esto es, que ha sido perezosa y que se ha tomado mucho tiempo para reflexionar. Germiuó, por fin, una idea, ignoramos si fué en las regiones oficiales, pero que acogió favorablemente la opinion pública, y esta idea se dirige á que seria posible y prudente para Inglaterra, Suiza y Francia que se pusiesen entre sí de acuerdo, aun cuando debiera someterse despues al exámen de una conferencia el arreglo de la cuestion suiza. Las razones que aconsejan semejante conducta son tan palpables como provechosas para los tres Estados.

¿Qué iba á ganar la Inglaterra empeñando una lucha de influencia con su aliada con motivo de la cuestion suiza? Francia tenia la ventaja del hecho consumado, pues es preciso ser muy novicio en política para no ver de antemano los efectos que producirá en Saboya la práctica de ese nuevo derecho, tan dúctil y fácil de dirigir, del sufragio universal. La Francia poseerá, pues, las provincias neutralizadas de la Saboya, en virtud de dos derechos; del derecho de soberanía resultante del tratado, y del derecho popular resultante de la voluntad aparente de los habitantes. Y no es de esperar que Francia abdique estos derechos, sean ó no legítimos, ante una conferencia europea.

Por otra parte, el gabinete inglés no puede hacerse ilusiones sobre el apoyo de las demas potencias, pues no ignora que Rusia seria favorable al gobierno francés, que el Austria desea permanecer neutral, que en Prusia M. de Schleinitz, cuya existencia ministerial se ha visto recientemente amenazada por consejeros que le superan en energía, ha hecho triunfar en el ánimo del príncipe regente su política prudente y circunspecta, y que Prusia, en fin, colocada entre sus afeciones inglesas y su antigua intimidad rusa, cederá siempre mas gustosa á los consejos de Rusia que á los de Inglaterra.

Así pues, el gabinete inglés se ha visto combatido por los hechos en la cuestion suiza; se ha espuesto á encontrar una mayoría contraria en una conferencia, y no podrá llevar á cabo la reunion de semejante conferencia con un espíritu de antagonismo contra el gobierno francés, sin tropezar en los estrechos que repugnan á su política general. Grandes intereses le exigen por el contrario una transaccion oportuna. La votacion de la proposicion de M. Lindsay, á consecuencia de la cual el gobierno inglés se ha comprometido en la cámara de los comunes á negociar con Francia para obtener la abolicion de los derechos diferenciales de navegacion que se aplican en los puertos franceses á los buques ingleses, ¿no impone á Inglaterra la obligacion de conservar con su aliada amistosas relaciones? Si la Francia hiciera extensivas á la marina mercante las ventajas que le proporciona el tratado de comercio, podria por interes propio resignarse á olvidar las derrotas diplomáticas que ha sufrido en estos últimos meses.

Influirán en el ánimo de la Suiza consi-

deraciones análogas? Comprendemos y elogiamos el ardor que han desplegado los suizos en la defensa de sus intereses, y creemos que un pueblo, por débil y reducido que sea, tiene razon para ser noblemente altivo y receloso cuando se atacan sus derechos. Si Francia reclama la Saboya y el condado de Niza en nombre de su seguridad estratégica, ¿por qué se ha de negar á la Confederacion helvética cuya integridad é independencia han respetado siempre sus vecinos, el derecho de inquietarse por la seguridad de sus fronteras? La garantía dada por las cinco potencias á la neutralidad suiza es una de las condiciones esenciales de la existencia de la Confederacion, y es muy natural que Suiza reclame la intervencion de las potencias fiadoras contra un hecho que altera parcialmente las condiciones de su neutralidad. Sin embargo creemos que los suizos han hecho ya cuanto estaba en su mano para defender sus intereses, y que deben pensar en un arreglo con la Francia, bajo la condicion de que este arreglo sea sometido á la aprobacion de las potencias que salieron fiadoras de su neutralidad.

Si hemos de juzgar por las primeras sesiones del Parlamento piamontés, forzoso es convenir que nada dejan ver aun de decisivo sobre la nueva vida política de la Italia del Norte. Todo el interés de la situacion presente, bajo el punto de vista italiano, se halla concentrado hace algunos días en el movimiento revolucionario del reino de las Dos Sicilias, y en las interpe-laciones dirigidas por el general Garibaldi al conde de Cavour con motivo de la anexion de Niza.

Sicilia abriga indudablemente elementos enérgicos de rebelion, y aunque nos vemos seducidos á ignorar si la revolucion se ha estendido á las aldeas, pues el gobierno napolitano intercepta con vigilancia todas las noticias de la isla, tenemos sin embargo motivos para creerlo si recordamos el odio que tienen los campesinos sicilianos contra los napolitanos, y la facilidad con que toman parte en las insurrecciones en que pueden manifestar su antipatia nacional. A pesar todo, el rey de Nápoles se halla en este momento protegido de un modo curioso por la desconfianza que abriga entre sí las potencias que considera como sus adversarios naturales. Ni Francia ni Inglaterra, ni con mucha mas razon el Piamonte, pueden reputarse cordiales amigos de la corte de Nápoles, pero se asegura que cada una de estas tres potencias teme que una revolucion sirva á los designios que con razon ó sin ella atribuye á alguna de las otras dos. Así pues, parece que se habia avisado y puesto en guardia al rey de Nápoles para que no diese ningun paso en falso, con una solicitud y una vigilancia notables, por la diplomacia de cada una de estas potencias. El Rey de Nápoles se habrá aprovechado de la útil emulacion de solicitud de que es objeto, si en oposicion á los proyectos que con frecuencia se le habian atribuido de enviar sus tropas á los Estados Romanos, ha declarado en efecto resueltamente que no saldrá de su reino y que no quiere incurrir en el error que cometieron los austriacos el año pasado, cruzando el Tesino y tomando la iniciativa en la agresion.

La primera escena parlamentaria en Turin ha sido la interpelacion del general

Garibaldi, el cual es hijo de Niza. ¿No es en efecto un capricho extraño de la suerte el golpe de política que por medio del triunfo mismo de la independencia italiana cambia de nacionalidad á la patria del héroe mas popular de esta independencia? El general Garibaldi, que es mas idóneo para estar al frente de un cuerpo de voluntarios que en una tribuna, se espresó con lenguaje débil é incorrecto, acusó al ministerio de haber infringido la Constitucion por el modo con que deja que se verifique la anexion, y acabó suplicándole que se dignase asegurar la libertad de la votacion por la cual va á decidir Niza de su destino. Otros diputados, como Ronbaudy, Mellana y Sineo, sostuvieron la causa contraria á la anexion con mas copia de argumentos y mas elocuencia, pero no es nuestro ánimo reproducir las razones que emitieron.

Diremos únicamente que, como la discusion no podia ser del agrado del gabinete piamontés, las contestaciones de los tres ministros, de Cavour, Farini y Mamiani, revelaron la inquietud que experimentaban, y que se defendieron sobre la cuestion constitucional diciendo que quedaban salvados los derechos del Parlamento, porque se someteria el tratado á su aprobacion, y que el plebiscito pedido á los habitantes de Niza no era mas que un preliminar destinado á sondear las opiniones del pueblo, y que en nada comprometia la decision ulterior de la Cámara. La cuestion política hubiera proporcionado sin duda al conde de Cavour un terreno mejor de defensa, pero el ministro piamontés no se atrevió á entrar en la discusion de los motivos políticos que le han decidido á firmar el tratado, y se reservó la esplicacion de su política para el debate que suscitará la cuestion definitiva.

GREGORIO AMADO LARROSA (Diario de Barcelona.)

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Dia 20.

De Palencia escriben la carta siguiente, dando cuenta de los últimos momentos de la cabecilla Carrion: «El martes 10 á las tres de la tarde llegó á esta capital, tendido en un carro, vestido de militar, aunque sin galones, pero con una cruz de San Fernando en el pecho, el coronel retirado don Epifanio Carrion, que pocos días há habia levantado una partida carlista, y que perseguido y acosado por diferentes fuerzas fué alcanzado por la Guardia civil en el pueblo de Villaseñor. La misma columna que le habia aprehendido le escoltaba. El hijo de Carrion, que quiso defenderse, cayó muerto en el encuentro. El padre entró en una casa que rodearon los guardias, y preguntando si le daban cuartel, se entregó sin resistencia.»

En aquellos momentos un oficial le dirigió algunas observaciones sobre su proceder; pero Carrion le interrumpió diciendo: «Señor oficial, ¿no tiene Vd. opinion?.. Pues yo tambien tengo la mia.»

Entrando en la ciudad por medio de un inmeaso gentío que se agrupaba para ver al que ya en 1854 escitó contra su perso-

na las iras de la poblacion, pero que ahora respetaba su desgracia, sin dirigirle ni una palabra, fué conducido á la casa-cuartel de la Guardia civil, en donde quedó preso. En la misma tarde se empezó el sumario con la mayor actividad por un fiscal venido espresamente de Valladolid, y al dia siguiente á las tres de la tarde se reunió el consejo de guerra presidido por el señor brigadier Campuzano, gobernador militar de esta provincia.

La lectura del proceso duró poco rato, pues el delito es tan claro y evidente que pudo terminarse en pocas horas, sin omitir por esto ninguna de sus tramitaciones. Llamó la atencion la circunstancia de que en un principio no pudo declarar por lo afectado ó verdadera incoherencia de sus ideas y palabras. Pero pasado ese trastorno ó renunciando á esta ficcion, se prestó luego á declarar. Presentado ante el tribunal, el reo manifestó que no intentaba disculpar su falta, que solo venia á pedir clemencia, á implorar misericordia. «Grande ha sido mi falta, dijo con entereza y dignidad, pero ya es grande tambien la espacion; mi hijo mayor, mi pobre inocente hijo... inocente, si, por que solo venia para acompañar y defender á su padre, ha muerto! No basta su sangre para desagraviar la justicia? Tengan, pues, VV. SS. lástima de mi dilatada familia; soy esposo, soy padre de muchos hijos, todos dependen de mí, que se me envíe por toda mi vida á Filipinas ó al punto mas remoto de las posesiones de España, pero piedad para mi esposa, piedad para mis hijos; que no se derrame mas sangre.»

Todos los espectadores de esta imponente escena estaban conmovidos, y olvidando en aquel momento la traicion y crimen por él cometidos, solo veian al hombre que quizas empujado por una mano tan poderosa como desconocida, se habia lanzado á una loca empresa, que tantos desastres habia traído sobre su cabeza y sobre toda su desdichada familia.

Al retirarse le preguntó un vocal si tenia inconveniente en citar á la persona á que habia aludido en sus declaraciones, diciéndole habia obrado segun sus instrucciones. En pié ya el reo y puesto á la puerta se volvió y dijo: «no la he nombrado por que nunca he sido delator y aborrezco la delacion, pero si se duda de la veracidad de mis palabras, si se me exige que la nombre, lo haré.»

Esta actitud del reo causó mucha sensacion, pero el señor presidente con mucho tino y el mayor acierto cortó aquel incidente diciendo: «está bien, se ampliará la indagatoria de Vd. y podrá entonces declarar con toda libertad cuanto tenga por conveniente.» Retiraron al reo, salieron entonces los espectadores y quedó el tribunal en sesion secreta. Volvió á ser introducido el reo y prestó una nueva declaracion. Se dice que en esta se redujo á nombrar dos personas que le habian escrito para que levantase una partida, pero no pudo ó no quiso presentar la menor prueba. Tal vez se proponia tan solo alcanzar tiempo por si su mujer lograba el indulto que fué á buscar á la corte. Ya en otra ocasion habia sido indultado, y por lo tanto confiaria en lograr nuevamente esta gracia de nuestra magnánima Soberana.

Sentenciado á muerte y aprobada la sentencia por el nuevo capitan general de este distrito, en la mañana de hoy 13 á las nueve y media ha sido pasado por las armas, espectáculo al que silencioso y grave ha asistido un numeroso concurso.

Ha oido de rodillas su sentencia delante de la bandera del provincial de Ciudad-Rodrigo que formaba el cuadro, se ha reconciliado, ha rogado al público que rece una Salve por su alma, se ha arrodillado y... una descarga ha cortado la existencia del que condenado por la justicia de los hombres, es probable haya encontrado misericordia y perdon en el Cielo.

Los últimos Boletines oficiales que recibimos ayer de Filipinas, y que alcanzan al 21 de febrero último, dan las siguientes noticias de Saigon, correspondientes al dia 3 del mismo mes.

«La actividad desplegada por el contra-almirante Page el principio de su llegada á Saigon, si bien no ha disminuido en algunos puntos, tales como los preparativos de barracas para alojar las fuerzas que se espera en Turon; construccion de almacenes, hornos, atrincheramientos, etc.; han tomado en un largo período un carácter altamente pacífico, pues ya nuestros lectores saben sin duda todo lo referente á las idas y venidas de los mandarines á ver al contra-almirante, y de este á ver á los mandarines, sin que nuestro plenipotenciario asistiese para nada á tales escenas.

Solo últimamente un ayudante del señor coronel Lanzasote fué á los fuertes con otro del señor contra-almirante. Lo que pasaria, allá lo sabrán ellos; pero es el caso que al fin han vuelto á romper las hostilidades, despues de tres períodos de suspension.

Dicese que solo se espera la llegada de la compañía de granaderos núm. 3 y otra francesa, procedentes ambas de Turon, para atacar los fuertes del Vinh-hon, grandes, estensos, bastante bien artillados y guarnecidos en la actualidad por 16 á 20,000 annamitas.

Y en prueba de que así lo prometen las apariencias, referiré los dos reconocimientos, en grande escala, verificados ayer y hoy sobre las trincheras.

El primero de ellos tuvo lugar con asistencia del mismo Esmo. señor contra-almirante general en jefe, coronel español, estado mayor, ingenieros, etc., etc., llevando la direccion material el capitan de fragata monsieur Jauregulberry con unos 300 hombres.

Antes de amanecer del dia 1.º se pusieron en marcha hacia el Gran Bazar chino. Detuviéronse en una pagoda pintoresca que domina la inmensa llanura de las tumbas, en la cual se halla situada los atrincheramientos enemigos, y despues de una media hora de descanso y exámen, penetraron en ella, dividiéndose las fuerzas en dos secciones principales, llevando el mando de la columna (francesa) el comandante Mr. de la Beau, y de la vanguardia (española) el teniente de cazadores Olabe.

Desplegó la vanguardia en guerrilla una mitad de cazadores del núm. 2, y marchaba rectamente á los fuertes, cuando al llegar las últimas parejas de la izquierda á un bosquecillo aislado que iban á reconocer, los enemigos dispararon del centro de la maleza dos cañonazos, cuyas balas fueron á parar cerca de los estados mayores y columnas.

Armó la bayoneta toda la vanguardia, y á paso de ataque se lanzó al bosquecillo, donde encontró un pequeño foso y parapeto con pozos de lobo, etc., segun costumbre de siempre.

Los annamitas apelaron á su estratagema favorita; es decir, la fuga, en la cual sobresalen, haciéndoles toda la justicia que se les debe.

Por supuesto que los cañones allí quedaron; ¿para qué incomodarse en cargar en ellos?

La vanguardia española atravesó el bosquecillo, y llevaba trazas de embarcarse dentro de las líneas, pues la tocaron retirada cuando llegaba al foso, y empezaba á destruir los obstáculos de zarzas, etc., etc.

Mucho sentirían los entusiastas tagalos que no se retrasase la corneta dos minutos, que es lo que hubieran necesitado para hacer infructuosos los reconocimientos, visuales, planos, etc., etc., que han tenido y tendrán lugar hasta el gran dia!

No sabemos, sin embargo, que hubiera hecho el enemigo al verles trepar; puede que tenga ideada alguna diablura á su manera como el Peibó para el momento crítico.

En fin, se retiraron los españoles y empezaron los trabajos facultativos, dirigidos sin duda á encontrar el punto débil.

Ne sé si lo habrán encontrado.

Regularmente nó, porque se volvió el otro dia.

El 2 de enero se practicó otro reconocimiento, sin mas diferencia en las fuerzas y mando, que no asistió S. E. ni el coronel Lanzasote; dirigió la columna (francesa) el comandante Marsbal y la vanguardia (española) el capitan Masgrau.

Reconocióse la linea atrincherada enemiga por el frente opuesto, acercándose tambien á ella considerablemente.

Al retirar hubo la novedad arqueológica de visitar el sepulcro del célebre Obispo Adrian, perfectamente cuidado y adornado con el escudo de sus armas é insignias episcopales; monumento de respeto, civilizacion y tolerancia que habla en favor de los cochinchinos.

«La Gallega», trasporte español, ha llegado á

punta de Santiago y ahora mismo oigo decir que acaba de remontar el rio.

El dia del ataque, se presenta, pues, inminente. ¡Allá veremos!»

—Los carlistas, dice con mucha oportunidad uno de nuestros colegas, se habian acabado en el partido carlista, y ha sido preciso á Montemolin buscarlos entre los súbditos de Isabel II capaces de hacerla traicion. No balló mas que uno, ni era posible hallase mas; pero creyó hacer una gran adquisicion, y con él se lanzó á probar fortuna. El éxito le ha demostrado que, si los carlistas se han concluido en el campo del carlismo, en el de Isabel II, no habia mas que Ortega, de quien él ha venido á librarnos.

—A propuesta del general en jefe del ejército expedicionario, quedan dispuestos de Real orden los cuerpos segundo y tercero del mismo. Los jefes y oficiales correspondientes á dichos cuerpos vuelven á desempeñar sus anteriores destinos.

—La celebridad que Cervantes ha dado al libro *Tirante el Blanco* va á quedar muy atrás de la que le va dando en Portugal su desaparicion de la Biblioteca de Oporto. El libro no ha vuelto aun á su sitio, y generalmente no se sabe donde para; pero no es esto solo: el vizconde de Balsemaon ha declarado en la cámara de los pares que el ejemplar en cuestion pertenece á su familia y nó á la biblioteca de Oporto, por cuyo motivo va á reclamarle.

—La segunda brigada del segundo cuerpo de ejército varió el dia 11 de campamento, ocupando el sitio sobre el camino de Tánger donde se hallaba el primer cuerpo hasta su vuelta al Serrallo. En él se ha improvisado una cabaña de buen gusto donde pasar las horas de calor insufribles en las tiendas, la oficialidad de cazadores de Arápiles. Esta cabaña es de figura cuadrada y se halla situada al frente de las tiendas de las compañías, revestida de cañas verdes y ramaje; tres higueras frondosas la cubren en su mayor parte la techumbre, interiormente es circular con asientos de cañas á la rústica, que nada dejan que desear á las formadas en amenos jardines: á la entrada un alto álamo blanco, sostiene una bandera blanca con el nombre del cuerpo.

En esta especie de casino nada falta de cuanto los jefes y oficiales puedan apetecer para refrescar, teniendo abundante surtido en botellas de cervezas, gaseosas, limon, naranja y licores. Para su inauguracion hubo Champaña y dulces de todas clases.

A la izquierda de la mencionada cabaña se ha colocado un trapecio donde trabajan con maestria los jóvenes oficiales, no olvidando á sus soldados que con sus juegos á la barra y en lindas casetas á imitacion de sus jefes pasan las horas de recreo despues de sus duras faenas militares.

—En la *Union Castellana*, periódico de Valladolid, correspondiente al dia 12, leemos el siguiente párrafo:

«Cuentan personas bien informadas que durante la guerra civil se ofreció á don Carlos la corona de España, si cedia las Baleares á una nacion muy aficionada á toda clase de islas: y que aquel rechazó indignado un negocio que tan caro *corretaje* le costaba... Hoy su hijo casi ha comprometido la propiedad del mismo territorio, haciéndole abandonar por las tropas que le custodiaban: y es verosímil que le sacrificara si á su costa consiguiese el dominio del resto de la Península. ¡Grande enseñanza para el pueblo por cuya felicidad dirá que quiere reinar!»

—Nuestro compatriota el tenor Carrion ha sido contratado nuevamente, ó como dicen los cantantes, riconfermado en Berlin, capital de Prusia, por los meses de noviembre y diciembre de este año, enero, febrero, y marzo del próximo, con el sueldo de 50,000 francos, y en el interin cantará en Hamburgo. Durante su estancia en dicha capital ha sido colmado de aplausos y recogido infinitos laureles en todas las óperas que ha cantado, que han sido *El Barbero de Sevilla*, *Ceneréntola*, *Rigoletto*, *Lucia*, *Trovador* y *D. Pascuale*. La noche de su última representacion le llamaron cuatro ó seis veces á la escena, arrojando

dole varias coronas y despidiéndole con un entusiasmo frenético. Despues le mandaron á su casa otra rica y elegante corona, y el regente un alfiler de brillantes de valor de cuatro ó cinco mil francos.

—La arqueologia y la historia acaban de enriquecerse con un descubrimiento que se ha hecho al abrir las trincheras en la punta de Moulins-Lille, hácia Jives (Francia), para el establecimiento de las nuevas fortificaciones. El azadon de los obreros (dice la *Gaceta de Madrid*, periódico del cual tomamos la noticia), ha puesto en descubrimiento un túmulo de piedra, conteniendo un lugar de osamentas, que era lo natural que debia esperarse, una gran mole de piedra, cubierta de inscripciones que indican perfectamente su uso.

Esta piedra servia de altar á los druidas y sacerdotes galos para sus sacrificios. En ella se lee perfectamente las palabras *Heso et Teutates*, nombres de los dioses adorados por los pueblos de las Galias, y en medio de los atributos druidicos, encontrados cerca de la piedra, se ha descubierto una podadera de oro con la que los druidas cortaban en muérdago sagrado sobre la antigua cumbre á cuyos pies estaba levantado el altar.

Se ha dicho muchas veces, que cuando ocurrían grandes calamidades, los druidas hacían sacrificios humanos, observando el diafragma de sus víctimas y sacando pronósticos de la naturaleza de sus convulsiones y de la abundancia y caracteres de su sangre. Las inscripciones de la piedra no dejan duda alguna de lo que hasta aquí, se admitia sin prueba.

Los galos y sus druidas, que habitaron la Francia hasta la invasion del cristianismo, quisieron sin duda ocultar los objetos de su culto; los pusieron bajo la proteccion del respeto á los muertos, y esto explicará su presencia en el túmulo encontrado por los trabajos de fortificacion. Estos objetos sagrados yacen hoy confundidos con tierra amontonada á su alrededor, en tanto que se dispone lo necesario para conducirlos á lugar seguro. Solo la podadera de oro ha sido llevada al Museo, y todos admiran su trabajo y su forma estraña.

—El ayuntamiento de Madrid, en su incesante afan de enaltecer la poblacion, trata de establecer muy en breve, algunas fuentes surtidoras con las aguas del canal de Isabel II, las cuales es probable que empiecen á correr á principios del próximo junio.

La principal de ellas, segun nuestras noticias, se colocará en medio de la Puerta del Sol, procurando que arroje por medio de sus diversos caños la misma cantidad de agua que arrojaba la provisional que se estableció en la calle Ancha de San Bernardo cuando se inauguró la traida de aguas del canal, y ostentará en su centro un magnífico surtidor que elevará el agua á mas de treinta pies de altura. Las restantes, que se distribuirán en otros sitios no menos concurridos y dignos de embellecerse, serán de hierro, construidas por los modelos de las bonitas fuentes que ostenta Paris en su plaza de la Concordia.

Tambien sabemos que va á aumentar la dotacion que hoy tienen las existentes, facilitando con la construccion de las nuevas, el que los aguadores se retiren á las fuentes situadas en puntos poco concurridos, y dejando solo para adorno las que, como la de la calle de la Montera y otras, se hallan situadas en parajes de mucho tránsito.

—Tenemos noticia de un hecho que honra sobremanera al observatorio astronómico de San Fernando, y en general á los hombres de ciencia españoles. Parece que no ha mucho se publicó una importante obra acerca de las estrellas por el observatorio de Londres, obra de gran costo por su parte topográfica.

En el observatorio de San Fernando, con presencia de ella, se hicieron diferentes comprobaciones, de las cuales resultó que en Londres no se habia tenido presente cierto elemento para la formacion de los cálculos. De resultas de esto habia algunas diferencias de importancia suma. El observatorio de San Fernando comunicó en términos modestos sus observaciones al

de Londres, y éste no pasó mucho sin que respondiese que el observatorio español tenía razón; que le daba las gracias por sus noticias, y que interin no se imprimía nuevamente una obra de tanto costo, había puesto esas advertencias y un cálculo aproximado para corregir la omisión.

Seccion comercial.

BARCELONA 21 DE ABRIL.

El mercado ha seguido animado en los algodonos, pero ha tenido poco movimiento en los demas frutos de Ultramar y del pais. En punto a precios, sostenidos por lo general y sin apariencias de descenso.

Hé aqui lo mas notable de que tenemos noticia, ocurrido en la semana que termina:

Algodones.—Muy animados: Por especulacion se han realizado, en su mayor parte, los cargos de la corb. «Magdalena», el del bergantín «Neptuno» y el del berg. «Roger de Flor», procedentes de Móhila, de 19 5/8 á 19 3/4 pesos—rs. 293'06 á 294'93—y algun otro cargo de igual punto se ha ajustado á la vela sobre factura y flete de 30 rs. Se asegura ademas haberse ajustado dos cargos de Charleston á la vela, pero ignoramos á qué condiciones lo han sido, y 939 balas que de este punto introdujo la «Palma» han sido realizadas á un tanto de flete, que se dice ser de 27 1/2 rs. En cuanto á los de N. Orleans, se han vendido varias partidas en almacén y en el muelle de 19 3/4 á 20 pesos—rs. 294'93 á 298'66—por quintal, al contado, y otras de Charleston de 19 1/4 á 19 1/2 pesos—rs. 287'46 á 291'19—al contado, y creemos, atendidas las disposiciones del mercado, que no se hallarian clases de N. Orleans para el consumo á menos de 20 pesos—rs. 298'66—el quintal.

Aguardientes de caña.—Se han vendido 120 pipas del cargo de la «Nueva Carlota», últimamente llegado de la Habana, á 37 duros por pipa en depósito, y 30 y pico de pipas de 28 á 30 grados, venidas de Cuba por la «Bella Anita», de 61 á 62 duros pipa en depósito. Aparte estas ventas no sabemos se haya efectuado otra que merezca ser reproducida.

Azúcares.—Encalmados, á pesar de no haber existencias ni entradas, pues las que tuvimos por «Carre» y «Ramoncito» habian sido vendidas casi en totalidad á la vela y sobre factura, y se detallan los quebrados bajos á superiores de 15 1/4 á 16 1/2 libras—rs. 162'66 á 176—por quintal, segun clase, despachados.

Acetes.—Solo un pico de Andalucia ha conseguido 40 1/2 sueldos—rs. 21'60—el cuartal, en la playa, no queriendo los compradores pasar de 40 sueldos—rs. 21'33—; á este limite se han cruzado algunas ofertas, pero no han dado resultado alguno.

Cafés.—Su situacion es buena. Se han vendido 60 bocoyes y 20 barriles por «Bella Anita», procedente de Cuba á 15 duros el quintal en depósito, siendo su clase superior. El viejo se detalla de 14 1/4 á 14 1/2, y para los nuevos que lleguen hay disposiciones para pagar de 14 1/2 á 14 3/4 duros el quintal.

Cacaos.—Sin ventas por mayor. El Guayaquil, abundante y encalmado, se detalla de 5-9 á 5 sueldos 10 dineros—rs. 3'07 á 3'11—la libra. El Caracas, escaso y mas favorecido de los compradores, se detalla de 13 á 15 sueldos—rs. 6'93 á 8—la libra, entre otras, una partida de 300 sacos.

Cueros.—Esta semana se ha pasado desembarcándose las partidas que se realizaron en la anterior, habiéndose vendido una partida en almacén, clase inferior de Puerto Rico y Santo Domingo, á 40 1/2 libras—rs. 432—el quintal, con bonificacion de 3 1/2 libras—rs. 37'33—por los selados de Buenos-Aires. En detall, ha habido algunas ventas en los de esta última procedencia á 48 1/2 libras—rs. 517'33—por quintal. Existencias reducidas.

Cera.—Solo sabemos haberse colocado algunas pequeñas partidas de las introducidas de Cuba por «Bella Anita» á los precios de 37 y 37 1/2 duros el quintal.

Cebadas.—No hay. Tampoco hay habas, ni habones, y sus precios nominales y con tendencia al alza los de los últimos.

Garbanzos.—Sin operacion alguna. Existencias cortas y precios sostenidos.

Habichuelas.—Solo sabemos haberse vendido

unas 100 cuarteras de Valencia, de las llamadas del Pinet, á 100 rs. una. Existencias cortas y precios sostenidos.

Harinas.—La plaza está muy encalmada, pero las existencias son escasísimas. De Castilla, primeras: se han colocado algunas carretadas con marca «Palentina» á 88 rs. el quintal. En detall se han pagado las marcas «Portolín, Imperial», y «Probidad» á 86 rs., y la mayor parte del cargamento del vapor «Hamburgo» ha sido vendido á precio reservado, quedando solo por vender en primeras manos una pequeña parte de dicho cargo.—Segundas: alguna carretada de marca «Palentina» se ha hecho á 82 rs.—Terceras: una partida de 250 sacos se ha colocado á 65 rs. el quintal.—De Aragon primeras: se han detallado unos 250 sacos con marca «Villarroyo» y «Auger» á 84 rs. y unos 100 sacos con marca «Sagrístan» á 83 rs., diciéndose haberse hecho alguna otra venta hasta á 84 rs.—Segundas: algunas carretadas con marca «Alméch» y «Sagrístan» se han colocado á 80 y 81 rs. por quintal.—De la Mancha, primeras: una partida de unos 350 sacos con marca «Primera Fuensanta» ha sido realizada á 86 reales quintal.—Tambien la fábrica Barcelonesa 1.ª de Cataluña ha cedido algunos picos de primera á 82 rs. el quintal.

Maiz.—De Galicia: el cargamento que entró procedente de la Coruña ha sido vendido á 53 1/2 rs. la cuartera. Los precios tienden á la alza.

Sémola.—De Sevilla: algunas carretadas se han vendido á 116, 118 y 220 rs. el quintal.

Trigos.—De Alicante, candeal: se han vendido unas 700 fanegas á 84 rs. la cuartera, unas 200 id. á 83 rs. id., unas 800 id. á precios reservados, y hoy se han ajustado 1500 fanegas á 80 reales la cuartera.—Fejis: solo sabemos haberse vendido unas 400 fanegas á 80 rs. la cuartera.—Existencias bastantes lo mismo en candeales que en fejis y precios flojos.—En trigo de la Coruña, el cargamento que entró en la semana anterior fué vendido á la vela á 79 1/2 rs. la cuartera. En las demas clases, ó sea en las que no mencionamos, no hay, y sus precios, en su consecuencia, nominales, como en la semana anterior.

Algodones hilados.

Urdimbre 4/4 de 7 sueldos 7 1/2 din. á 7 sueldos 10 1/2 dineros. Idem 3/4 de 8 sueldos 1 1/2 dineros á 8 sueldos 4 1/2 dineros. Idem 2 1/2 de 8 sueldos 6 0/10 dineros á 8 sueldos 10 1/2 dineros.

Paquetes n.º 18 á 19 de 50 á 52 rs. vn. » 28 á 30 de 56 á 58 » » 38 á 40 de — á 79 » »

VARIEDADES.

Cañon monstruo.—Se acaba de construir en Pittsburg, dice el Courrier des Etats-Unis, un cañon monstruo, cuyo diseño ha sido dado por un capitán del ejército americano. Esta pieza tiene un peso de 48,000 libras; su calibre es de 15 pulgadas de diámetro, y el cañon, propiamente dicho, tiene una longitud de 13 pies 9 pulgadas, sin contar una masa de metal sólida de 25 pulgadas de longitud añadida á la culata, que hace llegar el cañon á una longitud de 14 pies y medio. Tiene 4 pies de diámetro en la culata y 28 pulgadas 9/10 de pulgada en la boca. Este cañon, cuyo calibre es el mayor que ha existido jamás, puede enviar una bala de 421 libras, á una distancia de 6 millas y de una precision suficiente á una distancia de 4 millas. No se han hecho aun piezas de fundicion de grueso semejante.

Palma.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana. SANTO TORIBIO OBISPO, SAN ANASTASIO PAPA.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las... 5 hs. 6 ms. Pónese... á las... 6 » 50 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 57 ms. 37 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del batallón fijo de artillería, don José Maria Elias.

Parada, Asturias. Hospita y provisiones: el mismo cuerpo.

El T. C. S. M.—Banito de Amores.

Don Francisco de Madrid Dávila, juez de primera instancia de Palma del distrito de la Lonja.

Por venta voluntaria se saca á pública subasta el predio llamado Son Frau, sito en el término de la villa de Marratxi, con casa rústica y urbana, de estension de veinte y cuatro cuarteradas, propiedad que fué de D. Mateo Bordo y ahora de sus hijos, el cual queda tasado en catorce mil libras mallorquinas; y se ha señalado para su remate el dia 14 de mayo próximo á las once de su mañana en este juzgado de primera instancia, conforme las condiciones que van continuadas en el plan que obra en poder del infrascrito escribano.—Palma 24 abril de 1860.—Francisco de Madrid Davila.—P. S. M.—Juan Medrano.

ADUANA DE PALMA.

El viernes 4 del próximo mayo á las doce de la mañana se procederá en los estrados de esta Aduana, á la venta en pública subasta, de 120 lebrillos de barro, fabricados en el pais, que han sido abandonados en favor de la Hacienda pública por el dueño de los mismos.

Lo que se inserta en los periódicos de esta capital y parages de costumbre, á fin de que llegue á noticia de las personas que quieran interesarse en dicho acto. Palma 26 de abril de 1860.—El administrador.—José Garcia Franco.

NAVEGACION.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 23. De Cullera en 2 dias laud Proridencia, de 57 toneladas, pat. Pablo Ramon Marit, con 6 marineros, á pasajeros, arroz y efectos.

IDEM DESPACHADAS. Dia 24. Para Santa Pola tartana San José, de 52 toneladas, pat. Jaime Pujol, con 5 marineros, lastre y efectos.

Para Málaga laud San Antonio, de 22 toneladas, pat. Juan Porcell, con 5 marineros, licores é idem.

Dia 25. Para Barcelona laud Adonis, de 60 toneladas, pat. Bartolomé Mesquida, con 6 marineros, 3 pasajeros, algarrobas y efectos.

Para Mahon idem San José, de 28 toneladas, pat. Guillermo Pujol, con 5 marineros, 2 pasajeros, vino y efectos.

CORREO DE HOY.

El vapor correo El Rey don Jaime I, ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 2 1/4 de la tarde procedente de Valencia é Ivizá, en siete horas de navegacion desde este último punto, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 42 pasajeros.

Dice el Diario Mercantil de Valencia del dia 25: «Los valencianos van á ver al fin cumplidos sus deseos. Despachos del general en jefe dados en Tetuan el 22, á las diez de la mañana, anuncian que ha dado orden para que el batallón de Luchna se embarcara para Valencia y con él el general Echagüe que tan glorioso renombre ha adquirido en la campaña y á quien esta capital prepara una ovacion digna de sus merecimientos.

El batallón del Principe se embarcará para Galicia, segun los partes á que aludimos, y la brigada de coraceros marchará por tierra á Ceuta, donde se embarcará

para Puerto-Real con destino á Madrid. Todas estas disposiciones, tomadas despues de la presentacion de los plenipotenciarios, indican que la firma del tratado de paz no puede ya retardarse.

Esta es la única noticia de Africa que tiene interés para nuestros lectores.

El sábado y domingo se han celebrado dos consejos de ministros en la secretaria de estado con motivo de la captura de los ex-principes. En el consejo del sábado, segun noticias de la Epoca, se trató muy someramente la cuestion de encausamiento de los presos, cuestion de gravedad suma, sobre la cual no es extraño que el ministerio no adopte resolución sin examinarla muy detenidamente.

Por de pronto los presos continuarán en Tortosa hasta la próxima llegada del duque de Tetuan. Entonces, añade la Epoca, reunido el ministerio con su presidente, tenemos la seguridad de que se buscará una solucion ajustada á las exigencias del mas puro patriotismo, único guia del gobierno en todos sus actos.

Contestando el mismo periódico á la opinion emitida por la Correspondencia que se inclina á que los presos sean juzgados por el senado no cree probable la constitucion de este cuerpo en tribunal de justicia para juzgarlos, cree tratándose de una cuestion eminentemente política, y hallándose tan próximo el regreso del presidente del consejo de ministros, es de creer que el gobierno aguarde la llegada del duque de Tetuan para resolver una cuestion de tanta trascendencia, subordinada á consideraciones de alta política y de interés público.

Parace que en las comunicaciones que mediaban entre los conspiradores, Montemolin era designado con el nombre del Señor: habia uno que ha tomado una parte importante que se firmaba Viriato, y cada cual tenia señas convenidas. A Ortega se le nombraba Jesus »

MADRID 22 de abril.

Los plenipotenciarios marroquíes han llegado á Tetuan: desde ayer están celebrándose las conferencias para concluir el tratado de paz, y todo indica, que en breve quedará terminado ese importante asunto.

Hé aqui el despacho que hoy se ha recibido del general en gefe:

Campamento de Tetuan 21 de Abril de 1860, á las diez de la mañana.

Ayer á las tres de la tarde llegaron los plenipotenciarios marroquíes á este campamento y hoy á las diez de la mañana empiezan las conferencias.

No ocurre novedad en el ejército.

Otro desengaño mas para los que se sobreesaban con la patriótica esperanza de que el emperador de Marruecos no ratificará los preliminares.

Verdaderamente, el pais debe saber ya por esperiencia lo que debe creer cuando las oposiciones hagan una profecía.

—En todas las provincias ha sido acogida con gran satisfaccion la noticia de la captura de Montemolin.

Idem 23.

El gobierno de S. M. ha mandado instruir en Palma de Mallorca cuatro sumarias en averiguacion de las personas que hayan podido coadyuvar á la insurreccion de don Jaime Ortega. Una por el gobierno civil, dos por los juzgados de primera instancia de la capital, y otra por la autoridad militar, y se cree que, aunque pocas, algunas personas absolutistas podrán salir complicadas en la trama.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 21.

3 por 100 cons. al cont. 46-50 c.

Títulos al 3 por 100 dif. 36-35 d.

Idem del 4 y 5 por 100.

Material del tesoro no preferente con interes. Amortizable de primera 20 p.

Idem de segunda 17 p.

Deuda del personal 11-15.

Por lo que va sin firma, P. J. GELBERT Y POL.

